

Nuevamente, la cantidad y heterogeneidad de ciudades intermedias dificultan el análisis del conjunto.

También se aborda la dinámica interna de las ciudades y áreas metropolitanas, reconociéndose que hay una tendencia general al paulatino desdoblamiento de las zonas centrales, junto a una progresiva ocupación de la periferia. En esta ocupación periférica, normalmente por población pobre, se asiste en las últimas décadas al incremento de modos específicos de asentamiento de población de altos ingresos. También se observan indicios de policentrismo, intensificación de la segregación residencial y ampliación del área de influencia de las zonas metropolitanas, que se convierten en extensiones vinculadas funcionalmente y conectadas físicamente; estos fenómenos vienen concitando interés creciente y exigiendo nuevas formas de conceptualización y observación, que implican también cambios en las escalas de análisis; el texto revisa las evidencias aportadas por diversos estudios para las grandes ciudades de la región, que dan cuenta de estas nuevas formas de definición metropolitana.

En relación con la población rural, se muestra que la tendencia de lento crecimiento e incluso de desdoblamiento

rural que ha caracterizado a la región en la segunda mitad del siglo XX no muestra signos de revertirse. Sin embargo, se advierte que la noción de desdoblamiento rural no tiene asidero empírico, ya que el volumen de población rural de la región se mantiene estable desde 1970. El texto plantea también un conjunto de cuestiones interesantes vinculadas con la denominada “nueva ruralidad”, que permiten interpretar las nuevas realidades que se observan en los ámbitos rurales y las tendencias de su población.

Por último, el texto aborda el tema de las migraciones, mostrando que la región presenta una transformación radical del panorama migratorio por: a) declinación sistemática e irreversible de los traslados del campo a la ciudad; b) consolidación de la migración entre ciudades como el principal flujo interno; c) emergencia de la migración intrametropolitana como asunto relevante en términos cuantitativos y cualitativos; d) persistencia de la migración itinerante en zonas rurales; e) creciente relevancia de la ambigüedad o alternancia cotidiana entre condición urbana y rural y de fenómenos como las denominadas zonas “rururbanas” asociadas a la suburbanización de grupos de altos ingresos; f) diversificación de

los flujos entre ciudades en función de coyunturas y políticas públicas.

El documento concluye con un conjunto de orientaciones respecto de las tendencias previsibles en materia de distribución espacial de la población, en relación tanto con las tendencias demográficas como con las perspectivas socioeconómicas, relevando las consecuencias probables de tales tendencias y proponiendo opciones de políticas para influir sobre ellas.

Para concluir, puede decirse que la apretadísima síntesis que se presenta en esta reseña permite ver la amplitud y profundidad del tratamiento que el texto realiza sobre el tema de la distribución y asentamiento poblacional en América Latina. La riqueza de la información que se presenta lo convierte en un texto de consulta obligada para quienes estén interesados en estas cuestiones. Pero su aporte va más allá de este aporte de información, en la medida en que los marcos conceptuales que se presentan para interpretarla, así como la exposición de las discusiones establecidas en torno a estas cuestiones, constituyen una excelente plataforma desde la cual seguir avanzando en la producción de conocimiento sobre la materia.

Escolar, Badía y Frederic (eds.). *Federalismo y Descentralización en Grandes Ciudades: Buenos Aires en perspectiva comparada*; Buenos Aires: Editorial Prometeo/Banco Ciudad; 2004.

Sabina Frederic

El libro reúne un conjunto de artículos que buscan iluminar la complejidad del proceso de descentralización de la Ciudad de Buenos Aires, a la luz de su inscripción en un régimen

federal y su comparación con procesos semejantes en otras grandes ciudades del mundo. Considerando la amplia brecha temporal abierta entre la autonomización de la Ciudad de Buenos Aires y la implementación del régimen de Comunas, última etapa constitucional del proceso de descentralización, queda plenamente justificado un tipo de tratamiento multidimensional y exhaustivo del fenómeno. Así pues, la selección de los trabajos ofrece una cobertura de temáticas y de perspectivas lo más amplia posible, reuniendo aportes

concebidos desde y hacia las prácticas de gestión pero también desde la visión académica. En líneas generales, el libro realiza aportes; por un lado, al desarrollo de criterios de comparación de experiencias de descentralización internacionales y los modelos efectivamente producidos y, por otro, a ajustar las preguntas y las perspectivas de abordaje para la comprensión de un proceso concreto aún en desarrollo, como es el de Buenos Aires.

Entre las experiencias europeas se privilegió la realizada en la Ciudad

de Barcelona, aunque no se enmarca en un régimen estrictamente federal, el sistema español de autonomías y gobierno central plantea desafíos similares. Por otra parte, su carácter de **leading case**, y el enorme caudal de conocimiento recogido y sistematizado, la convierten en un hecho al que se mira permanentemente. En cuanto a América Latina el libro discute el caso del Distrito Federal de México y algunas experiencias de Brasil, países con regímenes federales que, con matices distintos, transitaron de manera similar a la Argentina los procesos de descentralización de algunas de sus principales ciudades.

Concretamente, los artículos de la compilación abordan un conjunto de temas agrupados de la siguiente manera: las condiciones que los regímenes federales imponen a la descentralización de gobierno en sus dimensiones jurídicas y políticas; las tensiones entre gobernabilidad y participación ciudadana, de un lado, y entre gobierno y gestión, del otro; y los problemas territoriales y urbanos que derivan de la delimitación futura de las comunas. Los autores que la integran son: Gustavo Badía, Quim Brugué, Hugo Cormick, Celina de Souza, Marcelo Escolar, Sabina Frederic, Joan Font, Ricard Gomà, Mónica Lacarrieu, Manuel Ludueña, Ignacio Marván Laborde,

Eduardo Passalacqua, Pedro Pérez, Héctor Poggiese, Alberto Porto, Horacio Rosatti, Christian Scaramella, Joan Subirats, Claudio Tecco, Joan Vintró Castells y Alicia Ziccardi.

Claramente, si el juego de la descentralización de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires permanece abierto se debe a la complejidad del proceso que supone. En este sentido, los temas analizados en este libro cubren, en su conjunto y especificidad, el amplio abanico de dimensiones, que la instrumentación del régimen de Comunas requerirá en el camino de la reconstrucción institucional de la Ciudad iniciado una década atrás.

Silvina Ramos y otros.

Para que cada muerte materna importe. Buenos Aires, CEDES, 2004.

Micaela Perdomo¹

Se trata de la investigación realizada por el Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES), con la colaboración del CLAP/OPS, y el apoyo de la Comisión Nacional de Programas de Investigaciones Sanitarias (CONAPRIS) del Ministerio de Salud, el Fondo de Población de Naciones Unidas y la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud, publicada por CEDES en formato electrónico. Sus autores son: Silvina Ramos, Mariana Romero, Ariel Karolinski, Raúl Gerardo Mercer, Iván Daniel Insúa, Cynthia Anahí del Río Fortuna, con la colaboración de Gustavo Edgardo Agolti, Fernando Althabe, Sofía Amenábar, Carlos Enrique Cardillo, Oscar Rogelio Federico

Damoli, Mónica Cora Molinas, Fernando José María Romano, Marisa Juana Sotelo y Zulma Ortiz.

La finalidad de esta investigación consistió en abordar en forma integral “el camino de la muerte materna”: desde la dinámica de los factores personales, familiares y comunitarios donde ocurre el embarazo y el parto, la accesibilidad a los servicios de salud y la calidad de las prestaciones que el sistema de salud brinda a la mujer, hasta la modalidad de notificación, codificación y registro de las muertes maternas.

El trabajo aborda este proceso tan complejo y dinámico, como es el de la mortalidad materna, manifestando con claridad que, junto con el hecho en sí mismo de estas muertes tan particulares, se entrecruzan factores tales como la inequidad social, la situación de ilegalidad y, por lo tanto, de clandestinidad, en que ocurren los abortos inducidos (una causa de importancia en estas muertes), así como la precariedad, incluso sanitaria, que atraviesa a una parte de la población. Por cierto, esto define una problemática de carácter social.

El trabajo afirma, asimismo, que la tasa de mortalidad materna se estabilizó en la última década, pero que a pesar de ello las asimetrías entre jurisdicciones y dentro de éstas son todavía muy pronunciadas. Más aún, toda esta situación se suma a las dificultades comunes que existen en los informes estadísticos de las defunciones, deviniendo un subregistro de las causas de estas defunciones, convirtiendo a estas mujeres en doblemente muertas. Y éste es precisamente uno de los ejes de trabajo que proponen los autores.

En términos formales, el texto está dividido en ocho capítulos y un anexo de recursos web especializados en salud materna. A lo largo de los capítulos los autores explicitan, por un lado, los procedimientos seguidos en cada uno de los componentes y, por otro lado, los resultados obtenidos y las fuentes que se consultaron, incluidas transcripciones de algunas “autopsias verbales” tomadas en campo. En estos capítulos se aportan reveladores análisis sobre las causas y el comportamiento de la mortalidad materna y su impacto diferencial según los distintos escenarios socioeconómicos.

¹ Socióloga, Unidad de Análisis Demográfico de la DGEyC del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.